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Editorial
 

Retrato cotidianoRetrato cotidiano
A qualidade do en-

sino ministrado nas 
Missões mais uma vez 
é destaque. Os cursos 
de Engenharias da URI 
Santo Ângelo estão en-
tre os melhores do país. 

Confi ra nesta edição 
a avaliação dos cursos 
no Exame Nacional de 
Desempenho de Estu-
dantes (Enade) 2017 e 
dois dos Indicadores de 
Qualidade da Educa-
ção Superior que dele 
derivam – o Conceito 
Enade e o Indicador de 
Diferença entre os De-
sempenhos Esperado e 
Observado (IDD). Leia 
a matéria completa na 
página seis desta edição.

Nesta semana pro-
duzimos mais uma 
matéria da Série Ener-
gia. Conheça na página 
quatro, a experiência 
de uso da energia solar, 
que é transformada em 
energia elétrica e abas-
tece supermercados da 
cidade. O sistema é uma 
alternativa para quem 
quer autossufi ciência 
energética, usando ape-
nas a luz solar. Saiba 
mais sobre o assunto 
nesta edição, confi ra!

Na página três, evi-
denciamos o concurso 
de escolha das sobera-
nas da 19ª Fenamilho 
Internacional. Pela pri-
meira vez na história, 
uma das candidatas 
será escolhida pelo voto 
popular e na editoria 
de hoje do JOM estão 
todas as informações, 
bem como a foto das 
concorrentes aos três 
cargos. 

Na área da segu-
rança o destaque é para 
mais uma operação rea-
lizada pela Polícia Civil, 
visando combater o tra-
fi co de drogas em Santo 
Ângelo. Saiba na página 
sete, todas as informa-
ções sobre a Operação 
“Fundo Falso”, que 
prendeu dois homens e 
duas mulheres na Capi-
tal das Missões.

Além disso, está 
chegando até você os 
cadernos Viver Bem e 
a revista BS Magazine. 
Um ótimo fi nal de se-
mana e uma boa leitura.

Notas

19/10/2018 - 14h
1° Prêmio -  7.416
2° Prêmio -  2.858
3° Prêmio -  2.862
4° Prêmio -  0.535
5° Prêmio -  9.424
6° Prêmio -  3.095

19/10/2018 - 18h
Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Marcos Demeneghi

Um dos principais símbolos da 
fé em Santo Ângelo, o Santuário de 
Schoenstatt, completou 22 anos no 
último dia 12, mesmo dia em que 
fi éis de toda a região participaram 
da 22ª edição da Romaria de Scho-
enstatt. Neste ano, ao contrário das 
últimas três edições, o ato de fé não 
foi acompanhado pela chuva e a co-
munidade pode participar das ativi-
dades ao ar livre.

Além disso, também foi inaugu-
rado um memorial, como marco das 
celebrações dos 50 anos de morte do 
Padre José Kentenich, Pai e Funda-
dor do movimento a nível mundial.

O Santuário Missioneiro de 

Schoenstatt, que ganha destaque 
nesta edição do Retrato Cotidiano 
está localizado na estrada de acesso 
ao Distrito de Buriti e é aberto à visi-
tação de segunda a segunda, das 8h 
às 20h. 

O local foi inaugurado em 12 de 
outubro de 1996 e até os dias atuais 
existem apenas seis santuários de 
Schoenstatt no Rio Grande do Sul, 23 
no Brasil e 210 em todo o mundo. O 
Santuário da Diocese de Santo Ânge-
lo, único na região das Missões, rece-
be o nome indígena de Tupãcyrendá. 
Na linguagem Guarani signifi ca: Ten-
da da Mãe de Deus. (Tupã – Deus, Cy 
– Mãe, Rendá – Tenda).

Divulgação/FB/ Santuário de Schoenstatt

22 anos do 22 anos do 
Santuário de Santuário de 
SchoenstattSchoenstatt

O Brique da Praça deste domingo, 21, terá uma 
programação diferenciada a ser realizada por meio 
de uma parceria do Governo Municipal, SEBRAE/
RS e entidades de classe empresariais. Os freqüenta-
dores da Praça Leônidas Ribas terão a oportunidade 
de prestigiar a “Moda no Brique” das 9 às 18 h, um 
evento inédito, no qual, doze lojas estarão comercia-
lizando seus produtos com preços reduzidos.  O Go-
verno Municipal está apoiando o evento por meio da 
Secretaria de Indústria e Comércio auxiliando na sua 
infraestrutura. De acordo com a coordenadora da 
Central do Bem, Tassiana Ribeiro, a cada três peças 
de roupas vendidas no domingo, uma será repassada 
para a central. Estão participando da Moda no Bri-
que às lojas Filo, Confraria da Moda, Farol, Center 
Moda, Tok Especial, Brix Jeans, Virgo, HB Store, Ka-
rollina, Rosmari, UPA! e Loja Boa Compra.

“Moda no Brique”

R$ 1,2 milhão para a saúde 
Em reunião com o deputado estadual Eduar-

do Loureiro, o prefeito Jacques Barbosa e com os 
vereadores santo-angelenses Maurício Loureiro 
(PDT) e Vinícius Makvitz (MDB), o governador em 
exercício do Rio Grande do Sul, José Paulo Cairoli, 
assegurou cerca de R$ 1,2 milhão para a saúde de 
Santo Ângelo.

O encontro ocorreu na quarta-feira, dia 17, no 
Palácio Piratini, onde Cairoli garantiu que será re-
passado parte do montante atrasado para a Capital 
das Missões, que chega a quase R$ 6 milhões. 

Fernando Gomes/Arquivo

Campanha de prevenção 
ao câncer de mama

A Secretaria Municipal de Saúde vem realizan-
do uma série de ações inseridas na programação 
do Movimento Outubro Rosa. Neste sábado, dia 
20, a USF do Bairro Aliança também terá ativida-
des voltadas à prevenção e saúde da mulher, das 
8 às 12 h. No local serão disponibilizados exame 
clínico das mamas, solicitação e agendamento de 
mamografi a, preventivos e testes rápidos para 
HIV, sífi lis, hepatite B e avaliação odontológica. 

Incentivo à emissão
de nota fiscal

Os vereadores de Santo Ângelo aprovaram 
por unanimidade três projetos relacionados ao 
incentivo de emissão de nota fi scal no município. 
Os projetos apresentados à Casa Legislativa pelo 
Poder Executivo, tratam-se de campanha de emis-
são da nota, de programa de educação fi scal e uma 
parceria com o Governo do Estado para sorteio da 
Nota Fiscal Gaúcha. 

Meeting de Inovação
para micro empresas 

Na próxima quarta-feira, 24 de outubro, Santo 
Ângelo estará recebendo o Assistente Especial da 
Superintendência Comercial do Badesul, Juliano 
Balestrin, que irá abordar o tema “Meeting de Ino-
vação para micro empresas.” 

A palestra terá início às 19h30, na Formasete 
Ambientes, na Avenida Ipiranga, nº 265, em San-
to Ângelo. As vagas são limitadas. Os interessados 
em participar podem fazer a inscrição pelo telefo-
ne 3312-5626 ou 3313-3200.

Crescente
16/10 a 23/10

Minguante
24/10 a 31/10
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Fernando Gomes

A Comissão Social comemora o que já é o maior 
e mais concorrido concurso para a escolha das sobe-
ranas da Fenamilho Internacional dos últimos anos. 
São 30 candidatas inscritas para a defi nição das três 
meninas que formarão a corte da feira. A apresenta-
ção das candidatas aconteceu no fi nal da tarde des-
ta quinta-feira, 18, no Salão de Eventos da ACISA, 
sendo conduzida pela presidente da Câmara de Diri-
gentes Lojistas (CDL) e da Comissão Social, Viviane 
Obadowski, e pelo jornalista Amauri Lírio. 

No primeiro encontro entre organizadores e 
candidatas, foram feitas a conferência da documen-
tação das inscritas e repassadas orientações gerais 
sobre o certame de beleza que, nesta edição, terá 
duas etapas, e mais um toque inovador: pela pri-
meira vez desde 1954, uma das soberanas será defi -
nida pelo voto popular. “Este modelo de escolha exi-

ge uma preparação mais aprimorada das candidatas 
e insere a população no contexto do maior e mais 
importante concurso de beleza de Santo Ângelo”, 
assinalou Amauri Lírio.

O primeiro desafi o para as concorrentes já foi 
lançado: gravação de audiovisual de apresentação 
com, no máximo 30 segundos, para postagem na 
fanpage da Fenamilho - www.facebook.com/fena-
milhointernacional. As duas candidatas com maior 
número de curtidas têm passagem assegurada para 
a segunda etapa do concurso. Os vídeos já estão 
postados e fi carão disponíveis até o dia 26, quando 
os dados serão analisados pela Comissão Social. 

PROGRAMAÇÃO
Conforme agenda divulgada pela Comissão So-

cial, na próxima quinta-feira, 25, às 18h30min, as 

candidatas estão convocadas para o ensaio geral, 
no Salão de Eventos da ACISA.  Na sexta-feira, 26, 
a partir das 17 horas, abre a primeira etapa da Esco-
lha das Soberanas com a entrevista e teste de vídeo 
com os jurados e, às 18h30min, em evento restrito a 
autoridades e convidados, avaliação pelo júri técni-
co. Nesta etapa serão escolhidas oito pelo júri e duas 
pela indicação popular na fanpage da Fenamilho In-
ternacional. Após a indicação das dez semifi nalistas, 
as classifi cadas terão duas semanas de intensas ati-
vidades preparatórias para a grande fi nal, dia 15 de 
novembro, às 19 horas, no Centro Histórico de Santo 
Ângelo, com o desfi le em passarela montada no Lar-
go da Catedral Angelopolitana. 

A 19ª edição da Fenamilho Internacional será re-
alizada de 27 de abril a 5 de maio de 2019, no Parque 
de Exposições Siegfried Ritter, em Santo Ângelo.

Concurso para corte da Concurso para corte da 
Fenamilho tem 30 inscritasFenamilho tem 30 inscritas

Marcado pela inovação, certame de beleza terá, pela primeira vez desde 1954, uma das três soberanas escolhidas pelo voto popular

Ofertas válidas para este final de semana, nos Supermercados 
COTRISA de Santo Ângelo, Entre-Ijuís e São Miguel das Missões.

Fotos meramente ilustrativas. Salvo erros de impressão. 
Encomendas pelos fones: 3312-4159 e 3312-2369

TEMOS CONVÊNIO COM:- Sindicato dos Professores Municipais -Sindicato dos 
Municipários - Aceitamos Cartão Sintriasa (CONVEYNET)

AMACIANTE DE ROUPAS 
GIRANDO SOL 2L

R$ 3,99

PAPEL HIGIÊNICO FINOPEL
60M C/12UN.

R$ 8,99

LEITE LONGA VIDA
CCGL 1L

R$ 2,75

LEITE CONDENSADO 
ITALAC 395G

R$ 3,69

VIDALEITE LONGA VPEPINO EM CONSERVA 
ODERICH 300G

R$ 4,99

FARINHA DE TRIGO
MARIA INÊS 5KG 

R$ 11,69

AMACIANTE DE R SROUPAS

PÊSSEGO EM 
CALDA GB 425G

R$ 4,59

AÇÚCAR CRISTAL
DEGRANDIS 5KG

R$ 8,99

R$ 

AÇÚCAR CRISTALÇÚCAR CRIS
DEGRANDIS 5KGANDIS 5K

18ª Fenamilho Internacional
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Série: Energia
Marcos Demeneghi

Como usar o 
sol para gelar 
o refrigerante?

Conheça como funciona o sistema de transformação da 
energia solar em elétrica. Claudemir Barichello Zanuso é 

proprietário de um supermercado e praticamente conquistou 
a autossufi ciência energética instalando 173 módulos 

fotovoltaicos. Claudemir foi o pioneiro no seu ramo de negócio a 
adotar o sistema. Na ilustração fotográfi ca também destacamos  

o maior sistema fotovoltaico que está em operação em Santo 
Ângelo, instalado por outro supermercadista, Dari Zanuso 

Não é piada de Facebook e sim a 
realidade dos fatos. Claudemir Ba-
richello Zanuso é dono de um super-
mercado e a “conta de luz” era uma 
das despesas fi xas que mais pesava no 
orçamento mensal, ultrapassava R$ 
5 mil. Ele perdeu algumas noites de 
sono mas resolveu apostar na geração 
de energia elétrica por meio de módu-
los fotovoltaicos. Investiu cerca de R$ 
215 mil reais para instalar uma micro-
-usina que transforma a energia do 
sol em energia elétrica. Praticamente 
toda a energia elétrica consumida no 
supermercado é gerada no telhado do 
estabelecimento em 350m²  de capta-
ção solar.

A primeira medida que Claudemir 
tomou após perceber que o seu inves-
timento deu certo, que o sol realmente 
gerava energia elétrica com efi ciência, 
foi adquirir novos freezers para ofere-
cer aos clientes o refrigerante gelado 
ao mesmo preço daquele vendido na 
prateleira, ele também voltou a dor-
mir mais tranquilo e leve, afi nal seu 
investimento valeu a pena e ainda está 
contribuindo para a geração de ener-
gia limpa. 

A micro usina do Claudemir possui 
173 módulos de 2mx1m, potência de 
57,09 kWp (Watt-pico -  Wp - é uma 
medida de potência energética, normal-
mente associada com células fotovoltai-
cas). Mas para o nosso entendimento, 
vale destacar que ela gera o equivalente 
a uma conta de luz com consumo men-
sal de 6.590 kwh. (O consumo médio de 
energia nas residências brasileiras é de 
157 KWh por mês). 

E QUANDO CHOVE O 
REFRIGERANTE FICA QUENTE?

O refrigerante também gela a noi-
te, quando está nublado ou está cho-
vendo. Isso é possível porque durante 
os picos de maior irradiação solar a 
micro-usina do Claudemir gera mais 
eletricidade que ele precisa, ou seja, 
sobra eletricidade. Esta produção ex-
cedente é injetada na rede elétrica da 
rua e consequentemente é consumida 
pelos outros moradores, mas isso gera 
um crédito energético para ele. 

Para controlar este fl uxo de gera-
ção e consumo de energia elétrica no 
estabelecimento a RGE instala equipa-
mentos próprios para este fi m. Toda a 
energia gerada além do consumo re-
sulta em um crédito na contabilidade 
energética do Claudemir e quando a 
noite chega ele pode usar a energia que 
está sendo gerada pelas hidrelétricas e 
fornecida pela RGE,  se utilizando dos 
créditos gerados durante os picos de 
sol. O sistema foi instalado em julho 
e no mês de setembro, por exemplo, a 
contabilidade de produção e o consu-
mo foi praticamente zerada. 

Esta permuta de energia é possível 
porque existe no Brasil a regulamenta-
ção da Micro e Minigeração Distribu-
ídas, que permite que o consumidor 
brasileiro gere sua própria energia elé-
trica a partir de fontes renováveis po-
dendo inclusive fornecer o excedente 
para a rede de distribuição de sua loca-
lidade.Esta possibilidade existe desde 
17 de abril de 2012, quando entrou em 
vigor a Resolução Normativa ANEEL 
nº 482/2012. 

Claudemir Barichello Zanuso mostra os dois inversores do sistema 

Nesta ilustração destacamos o maior sistema de captação solar em operação em Santo 
Ângelo. Projetado e instalado no Supermercado Cripy de Dari Zanuso por uma empresa local, 
o sistema possui 180 módulos fotovoltaicos e capacidade de geração de 7.000 kwh por mês Vista aérea dos 173 módulos fotovoltaicos do Supermercado Caryone

Os módulos fotovoltaicos têm 1mx2m e todo e o conjunto abrange 350 m²
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Geral

A PRIMEIRA 
DIRETORIA ELEITA 

Presidente - Dr. Orlando Sparta de Souza
Vice Presidente - Dr. Ferdinando Raiter
1º Secretario - Almeu Gomes de Andrade
2º Secretario - Plinio Lenz
1º Tesoureiro - Luiz F de Souza
2º Tesoureiro - Ely Coelho Marchetti
Diretor de Protocolo - Dr. Jose Olavo Machado

Há exatos 65 anos foi constituído 
por um grupo de 33 cidadãos o Ro-
tary Club Santo Ângelo. No dia 20 de 
outubro de 1953 foi assinada a “Carta 
Constitutiva” outorgando a formação 
desta entidade que continua ativa e 
atuante no município.

A data de fundação relembra o 
nome de 33 pioneiros, tendo em vista 
que este foi o primeiro clube de servi-
ços a ser constituído em Santo Ângelo. 
Pessoas de diferentes profi ssões e áre-
as de atuação, orientados e apadrinha-
dos pelo Rotary Club Ijui. 

As reuniões iniciais eram nas de-
pendências do Hotel Maerkli, as terças 
feiras, sendo anos mais tarde transfe-
ridas para o Clube Gaucho  onde acon-
tecem até os dias de hoje. 

AMPLIAÇÃO DOS RAMOS
O RC Santo Ângelo no decorrer 

destes 65 anos de existência ininter-
ruptos, foi o “padrinho” na criação e 
fundação do RC Santa Rosa (1955), 
RC Santo Ângelo Norte (1970)  e RC 
Santo  Ângelo  Cruz de Lorena (2009),  
atuando na comunidade  através de 
projetos, ações e atividades em prol 
do bem estar social.

Tendo como lema mundial: “DAR 
DE SI ANTES DE PENSAR EM SI”, 
sempre primou pelos relacionamen-
tos  interpessoais, tendo forte ação no 
companheirismo, difundindo os prin-
cípios e os  objetivos da organização 
(ética, moral, honestidade, profi ssio-
nalismo, companheirismo, justiça),  
participando ativamente de campa-
nhas promovidas  por órgãos e ins-
tituições públicas, buscando sempre 

auxiliar  e fomentar  todas iniciativas 
que visem proporcionar uma melhor 
qualidade de vida.  Uma das bandei-
ras do Rotary International e que este 
ano esta em evidência com uma ação 
propositiva é a “Erradicação da Polio-
mielite no mundo” (paralisia infantil) 
como também o projeto da Sustenta-
bilidade Ambiental voltado para pre-
servação e fornecimento de água po-
tável de qualidade para as populações.  

SITUAÇÃO ATUAL
No passar destes anos, destacadas 

personalidades  locais e regionais fi -
zeram parte do quadro associativo, 
tendo à frente do clube no exercício da 
presidência 58 sócios e ao completar 
65 anos de fundação conta com 43 ro-
tarianos atuantes e ativos no quadro 
associativo, com a atual presidência 
sendo regida pelo sócio Claudio Pa-
checo de Morais.  (2018-2019)

A organização de Rotary Club In-
ternational  é formada pelos clubes 
existentes nas cidades e divididos por  
regiões geográfi cas, onde são agrupa-
dos em Distritos, sendo que cada dis-
trito é gerido por um governador. O 

RC Santo Ângelo faz parte do Distrito 
4660 e já teve na condição de gover-
nador os sócios: Luis Loureiro Kruel  
(1973-1974), Luiz Carlos Sabo  (1980-
1981) e Antonio Marco Cortez  (2012-
2013).

CHICAGO - ONDE
TUDO COMEÇOU

No ano de 1905, no estado Chi-
cago (EUA), um advogado sonhador 
e visionário, após um jantar casual e 
entre amigos, teve a ideia  de formar 
um grupo ou um clube de profi ssio-
nais de diferentes e variadas áreas 

profi ssionais para transformar os re-
lacionamentos comerciais em relações 
de amizade, troca de conhecimentos e 
informações,  tendo também um foco 
no assistencialismo e ações beneme-
rentes à comunidade e humanidade. 

Assim Paul Harris, Hiram Shorey, 
Gus Loehr  e Silvester Schiele criaram 
uma organização que foi batizada de 
Rotary Club.

Rapidamente esta organização 
prosperou, cresceu e tomou dimen-
sões internacionais sendo que já no 
ano de 1953 chegou a nossa cidade de 
Santo Ângelo.

Divulgação

Rotary Club Santo Ângelo 
completa 65 anos de fundação

Considerado um dos primeiros clubes de serviço da cidade o Rotary Club Santo Ângelo foi fundado em 20 de outubro de 1953

Integrantes do Rotary Club Santo Ângelo em reunião comemorativa realizada nesta semana

Feira do Livro inicia na
próxima quarta-feira

A feira do livro de Santo Ângelo 
será no Centro Municipal de Cultura 
nos dias 24, 25 e 26 deste mês. Este 
evento literário é uma realização do 
Governo Municipal, por meio das se-
cretarias de Educação e de Cultura, 
Academia Santo-Angelense de Letras, 
Conselho de Políticas Públicas Cultu-
rais, Instituto Federal Farroupilha e 
14º Coordenadoria Regional de Edu-
cação e a jornalista Edna Lautert foi 
convidada para ser a patronesse do 
evento. 

As três noites da Feira do Livro será 
no Teatro Municipal Antônio Sepp, às 
19h30min, com entrada gratuita, terão 
o Festival de Musica da Escola Madre 
Catarina Lépori (FEMUCA). O evento 
está em sua terceira edição e tem como 
objetivo valorizar a cultura musical e 
descobrir novos talentos. Segundo a 
professora Mary Ribeiro, neste ano es-
tão inscritos mais de trinta competido-
res que serão avaliados nas categorias 
infantil, juvenil e adulta por Claudino 
de Lucca, Edson Cardoso, João Stieler, 
Otávio Reichert e Noly Moreira. 

De acordo com a secretária de Cul-

tura, Neusa Cavalheiro, nesta edição 
será disponibilizado espaço para dezes-
sete livreiros. A escolha da patronesse 
foi para homenagear o trabalho reali-
zado pela jornalista, Edna Lautert no 
município. “Em conjunto com o secre-
tário de Educação, decidimos convidar 
a Edna como uma forma de reconhecer 
a importância das suas ações realizadas 
em Santo Ângelo ligadas à leitura, lite-
ratura e cultura”, explicou a secretária.

Dentro da programação, na pró-
xima terça-feira, 23, será realizada 
a Parada Literária por meio da Se-
cretaria de Educação, em frente ao 
Teatro Municipal Antônio Sepp, das 
7h30min às 11h30min e das 13h30min 
às 17h30min.

Conforme a coordenadora do pro-
jeto de leitura, Jussara Graffunder, a 
Parada Literária é um evento aberto 
para todos os públicos, no qual, as pro-
fessoras realizarão uma maratona de 
leitura e cada escola terá sua estação 
literária. Em caso de chuva a parada 
será realizada no camarim do Teatro 
Antônio Sepp e no auditório do Centro 
Municipal de Cultura. 
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Ensino Superior

A URI Santo Ângelo comemora o desempenho de seus cursos de Engenharia Elétrica e 
Engenharia Química, cujo resultado os coloca em destaque tanto em nível estadual como nacional

Avaliações do MEC colocam Engenharias 
da URI em destaque nacional

Os resultados do Exame Nacional de Desempenho 
de Estudantes (Enade) 2017 e dois dos Indicadores de 
Qualidade da Educação Superior que dele derivam – 
o Conceito Enade e o Indicador de Diferença entre os 
Desempenhos Esperado e Observado (IDD) – foram 
apresentados pelo MEC e pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), em coletiva de imprensa no dia 9 de outubro, 
em Brasília (DF).

“Estamos muito felizes com os resultados con-
quistados”, comemora o diretor Acadêmico Marcelo 
Stracke. “Parabenizo coordenadores, professores, fun-
cionários e acadêmicos pelos resultados que colocam a 
URI em destaque nacional. 

Os excelentes conceitos reafi rmam a URI como 
Universidade que possui uma formação acadêmica 
de excelência através de atividades interrelacionadas 
de ensino, pesquisa e extensão, colaborando para o 
desenvolvimento cultural e sócio-econômico de indiví-
duos, comunidade e regiões em que atua”. 

O curso de Engenharia Química registrou concei-
to 5 na avaliação presencial do MEC, numa escala que 
varia de 1 a 5. Já o Enade, avaliou 133 cursos de EQ 
no Brasil. A URI aparece em 49º lugar no país e em 
7º lugar no geral do Rio Grande do Sul, fi cando em 3º 
lugar entre as universidades privadas (atrás apenas da 
PUC e Unisinos).

Em relação ao índice IDD, a URI fi cou com o con-
ceito 5, sendo que dos 133 cursos, somente 11 fi caram 
nesta faixa. Na avaliação nacional do IDD, a URI está 
em 10ª posição, enquanto no RS, aparece em 2º lugar, 
atrás apenas da Unisinos. O índice IDD mede o quan-
to o curso agrega ao desenvolvimento dos estudantes, 
considerando seu desempenho antes (Enem) e após a 
formação (Enade).

“Os resultados obtidos são muito importantes, ava-

lia o coordenador Isaac Nunes. “Mostram o quanto es-
tamos no caminho acertado para a formação de quali-
dade. Esta é a primeira vez que o nosso curso participa 
da avaliação completa do INEP/MEC e os resultados 
foram muito satisfatórios. Se compararmos com de ou-
tras universidades (federais, privadas e comunitárias) a 
URI está em posição de destaque diante das várias ins-
tituições tradicionais na oferta de Engenharia Química”.

O curso de Engenharia Elétrica registrou conceito 
4 no Enade e 5 no IDD. "Estamos muito felizes com 
um resultado que nos coloca entre os melhores cursos 
do Estado, sendo o melhor da região”, diz o coordena-
dor Nelson Knack. “Isso é consequência de um esfor-
ço conjunto da direção do Câmpus, que investe muito 

em infraestrutura de laboratórios e na qualifi cação do 
corpo docente; da coordenação do curso, pela busca 
de atividades, projetos e parcerias para aproximar o 
curso do mercado de trabalho; do corpo docente, pelo 
engajamento na preparação de aulas de qualidade e 
também dos acadêmicos, por estarem envolvidos nas 
atividades de ensino pesquisa e extensão. 

Especifi camente em relação ao IDD, que busca 
mensurar o valor agregado pelo curso ao desenvolvi-
mento dos estudantes concluintes, atingir a nota má-
xima nos deixa ainda mais felizes. Demonstra o a im-
portância da URI como instituição de ensino superior, 
para o desenvolvimento da região através da formação 
de profi ssionais competentes na área tecnológica".

Estudantes no laboratório de Engenharia Elétrica da URI Santo Ângelo
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O secretário da Administração, 
Hélio Costa, confi rmou na manhã 
da quinta-feira, 18, que atendendo 
a solicitação do prefeito Jacques 
Barbosa, a gestão de recursos hu-
manos está em estudos para reali-
zar uma ampla reforma adminis-
trativa visando o enxugamento da 
máquina pública. 

“Temos obrigações orçamen-
tárias com setores essenciais 
como saúde, educação, desenvol-
vimento social e com os servido-
res, porém a receita do município 
não cresce na mesma proporção 
das despesas. Medidas precisam 
ser tomadas para um equilíbrio 
entre a arrecadação e o custeio 
da máquina”, argumentou o se-
cretário.

A reserva de recursos para se-
tores específi cos, o crescimento 
vegetativo da folha de pagamento 
com as incorporações de benefí-
cios pelos servidores e os encar-
gos trabalhistas, estão entre as 
obrigações com maior impacto 
fi nanceiro no Orçamento do Mu-
nicípio. 

Entre as medidas analisadas 
pelo Governo Municipal estão as 
reduções de secretarias e do nú-
mero de cargos em comissão no 
serviço público. 

De acordo com o secretário, 
estão sendo mantidos contatos 
permanentes entre os represen-
tantes dos servidores, secretários 
municipais e a gestão de recursos 
humanos para formatar um mo-

delo administrativo que contem-
ple a redução no custeio adminis-
trativo sem prejuízo aos serviços 
prestados à população. 

A previsão é de que as medi-
das sejam anunciadas ainda nes-
te ano. 

“Não há nada defi nido. Esta-
mos elaborando um plano estra-
tégico de gestão capaz de manter 
o ritmo intenso do governo, exe-
cutando obras estruturantes prio-
ritárias, investindo em moder-
nização e mantendo os serviços 
essenciais à disposição da comu-
nidade”, concluiu Hélio Costa.

CONCURSO
Uma comissão formada por 

técnicos e a Procuradoria Geral 
do Município está trabalhando 
na compilação dos cargos a se-
rem submetidos a concurso pú-
blico. 

A relação dos cargos deve-
rá ser divulgada nos próximos 
dias, segundo esclareceu o se-
cretário, para que os trâmites 
burocráticos não excedam o mês 
de fevereiro de 2019, em razão 
dos cargos na área da educa-
ção. Conforme Hélio Costa, o 
Governo Municipal quer iniciar 
o próximo ano letivo com todos 
os recursos humanos do quadro 
de professores e profissionais de 
educação à disposição das esco-
las municipais.

Dois homens e duas mulhe-
res foram presos, em flagrante, 
pela Polícia Civil, na quarta-
-feira dia 17, no bairro Ditz, em 
Santo Ângelo, durante a opera-
ção “Fundo Falso”, deflagrada 
por meio do Serviço de Inteli-
gência Policial e Análise Cri-
minal (Sipac), 1ª Delegacia de 
Polícia de Santo Ângelo e Dele-
gacia de Polícia de Entre-Ijuís.

A operação visou combater 
um grupo criminoso que guar-
dava drogas em depósito e tam-
bém comercializava entorpe-
centes na cidade e região. Além 
disso, o grupo é suspeito de usar 
veículos clonados para efetivar a 
distribuição das drogas.

O grupo era liderado por 
um detento do Presídio de Alta 
Segurança (Pasc), de Charque-
adas e durante as buscas, foi 
apreendida uma máquina de 
cartão, o que confirma a sus-

peita de que a venda de drogas 
também ocorria por meio de 
cartão de crédito. A ação con-

tou com a participação de mais 
de vinte policiais civis, além de 
dois delegados.

Fez bem a muitos que primam por palavras e 
expressões corretas nas falas e nas escritas, tam-
bém nas placas das margens de estradas munici-
pais, estaduais e federais, o puxão de orelhas que 
Mario Simon deu na crônica do dia vinte e dois 
de setembro em A Tribuna. Estranhava, e com ra-
zão, a expressão “Rio Munho” escrita na placa e 
sugeriu para o bem de todos, também para os ha-
bitantes de São Miguel das Missões e de São João 
Velho, que o departamento encarregado de con-
feccionar tais placas confeccionasse com urgência 
urgentíssima uma placa nova e nela escrevesse de 
forma correta as três palavras – “Rio do Moinho”. 
Motivos? Muitos. Um – respeitar a língua padrão 
de Camões. Outro – preservar o nome histórico 
desse rio nas Missões. Outro – evitar chacota, pia-
da de mau gosto. Outros – os leitores encontram.

Tem fundo de verdade e merece refl exão am-
pla e profunda o texto de Érico Müller publica-
do em A Tribuna no dia 22 de setembro recém-
-fi ndo. Dos assuntos básicos, que mexem com a 
indignação pacífi ca de Mahatma Ghandi, tanto 
em palavras quanto em ações por parte de todos 
os brasileiros em todos os tempos, mais nestes da 
eleições em diante, escolhi de primeira mão o se-
gundo para aqui transcrevê-lo com as palavras de 
indignação pacífi ca do Padre Bernardo Celestino 
Pimentel:

“Desde o dia que vi na televisão umas crian-
ças do Maranhão tendo lipotimias (lipotimia é 
perda brusca de consciência, síncope, desmaio), 
desmaiando, às nove horas da manhã, porque não 
tinham comido nada, por estar faltando meren-
da escolar na escola, e o professor, diante desse 
fato, para contemporizar, dispensá-las das aulas, 
prometi a mim mesmo: daqui para frente a minha 
língua será grande. Gritarei e protestarei diante 
dos roubos... Talvez essa merenda que faltou às 
crianças que desmaiaram de fome numa escola do 
interior maranhense esteja debaixo da bunda de 
um ladrão que a transformou numa Pajero zero... 
Abaixo o roubo! Abaixo a corrupção! Vamos des-
nudar essas togas sujas de merda que enfeitam o 
pavão, mesmo que, às vezes, entre Cristo e Barra-
bás, o povo escolha o ladrão”.

E também, em segunda mão, o assunto que 
traz, em síntese, estas palavras de Müller: “O Al-
mirante Ary Parreiras construiu a Base Naval de 
Natal com a metade do dinheiro que lhe foi desti-
nado para a construção. A outra metade devolveu 
ao Ministério da Marinha porque não precisou.” 
Tiro na mosca – é preciso dizer mais?   

Assim, cabem algumas perguntas de indigna-
ção pacífi ca. Por que o Brasil e o povo brasileiro 
ainda têm e aturam ladrões de colarinho branco, 
políticos e empresários corruptos, e por que não 
os varrem de vez do meio deles? Fora as poucas e 
louváveis exceções, faltam-lhes nos governos fe-
derais e estaduais, nos poderes executivos e legis-
lativos, e também nas empresas grandes homens 
de virtudes como tinha o Almirante Ary Parreiras 
e como tem o Padre Bernardo Celestino Pimen-
tel? E por que ainda, afi nal, nem mesmo nesta dé-
cada, não os têm em profusão?

Artur
Hamerski

artur.hamerski@hotmail.com

Aportuguesando

Cidade

Durante a operação foi apreendida uma máquina, que reforça a hipótese
de que o grupo vendia drogas por cartão de crédito 

Divulgação Polícia Civil

Presidiário comandava 
ações do tráfi co em 

Santo Ângelo
 A Polícia Civil prendeu quatro suspeitos de tráfi co em Santo Ângelo. As  A Polícia Civil prendeu quatro suspeitos de tráfi co em Santo Ângelo. As 

investigações apontam que um presidiário da Pasc (investigações apontam que um presidiário da Pasc (Presídio de Alta Segurança), ), 
em Charqueadas, comandava o grupo que atuava na Capital das Missõesem Charqueadas, comandava o grupo que atuava na Capital das Missões

Município estuda fazer uma reforma administrativa

Sede do Governo Municipal de Santo Ângelo
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